

VIERNES 23 DE ABRIL DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 22. = El secretario de Hacienda participa á las Cortes de orden de la Regencia que en consecuencia de la reduccion de oficiales de la secretaria de aquel ramo acordada por el Congreso ha determinado aquella queden en clase de reformados con todo su sueldo quatro individuos de ella los quales son los Sres. Normante, Luna, Roxas, y Quintano. = A la comision extraordinaria de Hacienda.

Han prestado juramento á la Constitucion el Sr. Osorio, secretario del despacho de Marina, la ciudad de Jaen y varios pueblos de aquella provincia. = La comision ultramarina habiendo examinado la exposicion del Sr. diputado del Nuevo Mexico sobre el fomento y prosperidad de las provincias de América, propone en primer lugar: que sea á cargo de las diputaciones provinciales el procurar que los habitantes de Ultramar dispersos en los montes y valles se reduzcan á vivir en poblado en conformidad á lo dispuesto por las leyes. = Aprobado. = (A propuesta del Sr. Argüelles se acordó que pase esta proposicion á la comision de Constitucion para que la tenga presente en la formacion del reglamento de las diputaciones provinciales). = En 2.º lugar: que los demas puntos relativos al establecimiento de dos ferias anuales y habilitacion del puerto de Guaymas, comprendidos en la exposicion, pasen á la Regencia para que informe sobre ellos. = Aprobado.

La comision de Justicia acerca de la consulta del tribunal supremo de Justicia sobre á que tribunal compete en 2.ª instancia el sentenciar la causa del consejero (del antiguo) de Estado D. Pedro Acuña, que ha reclamado el fuero de tal y que pide pase en apelacion á dicho su-

premo tribunal; opina que se remita á la Regencia para que instruyendo completamente el expediente lo devuelva á la mayor brevedad. Despues de una larga discusion se desaprobo el dictamen de la comision y se declaró no haber lugar á deliberar sobre la consulta.—Sr. Zorraquin: devuélvase á la Regencia para que encargue á la audiencia de Galicia proceda con arreglo á las leyes.—Sr. Calatrava: es cosa muy dolorosa que se haya pasado la mañana en un negocio que no toca á las Cortes: déxese á los tribunales de Justicia obrar con arreglo á las leyes.—Sr. Argüelles: es necesario tomar alguna resolucion: la audiencia de Galicia está entorpecida: lo que el Congreso debe decir á la Regencia es *que fundada la consulta en hechos equivocados, las Cortes no han tenido á bien deliberar sobre ella.* Habiendose conformado el Sr. Zorraquin con esta indicacion, retiró su proposicion y se aprobó lo propuesto por el Sr. Argüelles.

A un fraile relleno

Holgado é inquieto

Para tolerarlo

Falta el sufrimiento.

A un pobre soldado

Desnudo y hambriento

para consentirlo

Nos falta el aliento.

Sr. Conciso: Acabo de presenciar el siguiente lance.
Un sargento con 17 años de servicio en los provinciales de Lorca, y otros cuerpos, inutilizado del brazo derecho y agoviado de dolores, desnudez y miseria, iba de puerta en puerta, implorando la conmiseracion de estos vecinos, alegando el deplorable estado á que se veia reducido por la defensa de nuestra nacion, de la que no contaba otro premio que dos escudos de mérito, que llevaba en una media manga del brazo izquierdo. Perdones y mas perdones eran el único fruto que sacaba de sus lamentaciones. Llegó por último á la puerta de una casa (no pobre) y hecha la misma súplica, obtuvo el mismo socorro que en las anteriores. Ya abandonaba este digno patriota la empresa de ser socorrido en dicha casa, quando un lego de á folio y otro en quarto mayor, salian cargados como ta-

legos, uno con un gran cántaro de aceite que pasaba de ar-
 roba, y el otro con unas enormes mochilas rellenas de ar-
 róz, garbanzos, avichuelas, panetes blancos, y sendos tor-
 reznos que servian de cubierta á los dos simas que lle-
 baba al hombro, y sin parar mientes en el pobre militar
 ni en mi, ni en cosa *terrena* tomaron el camino para su
 convento (en guisa de camellos de caravana) en el qual
 estan formando almacenes de reserva para su compañía apos-
 tolica, y para el depósito de las tropas que esperan, á fin
 de tomar, à todo trance, todas y cada una de las po-
 siciones, que perdieron.

Nuestro militar observó, meditó y concluyó con un sus-
 piro. Yo le socorrí, como pude, y lleno de confusion, lás-
 tima y desesperacion me alejé de un sitio para mi tan fu-
 nesto.

El pueblo que carece de instruccion, será presa del fa-
 natismo y de la supersticion; cometerá preferencias tan es-
 travagantes como la presente; y por ultimo será juguete
 del que quiera echarle las cadenas. Procuremos romper la
 barrera de la ignorancia y nos hallaremos en el hermoso
 campo de la dulce y amable libertad. = *Aqui en mi pueblo*
 á 30 de marzo de 1813. = J. M. B.

Hemos recibido un impreso cuyo contenido es el siguiente.
Aviso al Público. = El Sr. gefe político ha recibido del
 Sr. comandante general las siguientes noticias, comunicadas
 desde Gijon por el Sr. D. Victoriano Garcia.
 »En este momento, que son las 11 de la mañana, aca-
 ba de entrar en este puerto el Quechemarin nombrado Ntra.
 Sra. de la Antigua procedente de Castro, de donde salió an-
 tes de ayer 27 al anochecer, y su patron Matias Jaure-
 gui, que se me presentó con otros quatro pasajeros que
 trae, me refirió: que los 3^{os} enemigos que sitiaban á Cas-
 tro, despues de intimar la rendicion à esta plaza y ser
 desechada dicha intimacion por los gobernadores de plaza
 y castillo, habian colocado las escalas de asalto, las que
 fueron quemadas por los sitiados causando á los enemigos
 una pérdida de casi 600 hombres; y por consiguiente á

esto, y de haberse presentado y batido con ellos las fuerzas de los comandantes Longa y Campillo se vieron obligados á retirarse, executando dicha retirada el 25 por la tarde, en cuyo dia quedaban nuestras fuerzas en las alturas de Santoullan y Otaños, habiendo entrado en la plaza el comandante Longa con algunos caballos. Tambien refieren el enunciado patron y pasajeros, que los batallones de Vizcaya habia 4 dias se estaban batiendo sobre Bilbao. = Lo que pongo en noticia de V. S. para su conocimiento. Dios guarde á V. S. muchos años. Gijon 29 de marzo de 1813. = *Victoriano Garcia.* = Sr. comandante general del Principado. = Oviedo 30 de marzo de 1813.

Alicante 10 de abril. = El quartel general del ejército aliado permanece en Castalla: el enemigo continua devastando el pais, y es indudable que no hace ánimo de retirarse, sin ser obligado á ello. No puede darse una idea justa de los sufrimientos de los pueblos, los quales llegan al último punto de desesperacion, y desconfian de su salvacion, y nuestros esfuerzos. Quando llegue el momento de su libertad, apenas habrá objeto sobre que recaiga mas que sobre ruinas.

Extracto de una carta del célebre Fraile Nebot al Sr. Tupper.

El armisticio en el Mediodia de nuestra provincia, ha dado lugar á que carguen sobre esta division fuerzas muy considerables, de suerte, que sin un gran conocimiento del pais, y el valor á toda prueba de nuestros valencianos, se pudiera haber perdido el fruto de muchas penalidades. Las guarniciones de Teruel, Segorbe, Sagunto, Castellon, Onda, Peñíscola, San Mateo, Morella, y Tortosa, y á mas una columna móvil de 500 infantes con 200 caballos me han perseguido sin cesar por tres meses. Al parecer he sido en todo tiempo el único objeto del ejército frances; empero aunque se nos estrecha y circunvala en toda direccion, las bayonetas valencianas saben abrirse paso por entre franceses, y convertir en mal de esta canalla sus mas estudiados planes. Nada nos intimida: tenemos por costumbre batirnos con un tercio ménos de gente; y solo en las críticas circunstancias de no poder resistir á un número diez

veces mayor, se tomã el partido de ocupar la línea de Aragón. Se está creando un tercer batallón, y tengo 700 plazas: vengan armas: por el amor pues que V. profesa á la nación, y singularmente á los valencianos, que no esten en torpe inaccion estos brazos. Sé quanto V. me avisa sobre los asesinos pagados por Suchet por confesion de ellos mismos, y cartas interceptadas: la política los ha sabido convertir en amigos, y ya saben contra quien deben revolver sus puñales. Me preparo para expediciones de importancia. = Remito originales los decretos, y órdenes del bárbaro Runfort.

sup Badajoz 13 de abril. = El regimiento de Doyle, que salió pocos dias ha de esta plaza, está en Zorita, adonde le seguirá el de la Victoria, que se halla aquí de guarnicion. El Sr. Morillo va dando movimiento á la vanguardia de este 4º ejército, el que avanzará en proporcion de que lo executen las demas tropas, siendo su direccion sobre los puntos del Tajo. Nos debemos prometer los sucesos mas felices, asi, como es de esperar, llegan nuestros ejércitos y los aliados á avanzar vigorosamente por diversas partes, para impedir que los franceses reunidos en la Castilla, obren en masa con su antiguo teson.

sup Ciudad-Rodrigo 14 de abril. = Los ingleses forman aquí á toda priesa un almacén de 2 millones de raciones. (*Esto indicaría ya que se piensa en movimiento.*) Aseguran que 50 vándalos han vuelto á Salamanca, sin duda con objeto de acabar de destruir aquella desgraciada ciudad y su comarca.

sup Aldea-el-Obispo (á 4 leguas de Ciudad-Rodrigo.) 14 id. Ayer llegó aquí el general Castaños con su cuartel general.

sup Mancha Real 16 de idem. = Los vándalos continuan en la orilla derecha del Tajo. = La 1ª division de este ejército está acantonada en la orilla izquierda del Guadiana, como asimismo la caballería; la 2ª, en los cantones de Ubeda, Baeza, Sabote &c.; la 3ª, aquí, en la Guardia, Jaen, Granada y Málaga: el cuartel general, en Jaen.

sup Jaen 17 de idem. = Sigue aquí el cuartel general; y todo está mui tranquilo, ni se observan disposiciones de pronto movimiento, aunque se espera este.

Reynosa 26 de marzo. El mariscal Soalt y el intruso *Pepino* se hallan en Burgos, desde donde trasladan los víveres, municiones y aprestos militares ácia Vitoria: todo indica que es verdad lo que todos deseamos y algunos de ellos confiesan, esto es, que se retiran, quando menos, al otro lado del Ebro.

Carolina 18 de *idem*. = El enemigo al abandonar á Aranjuez, destruyó el puente Verde y el de Barcas. = En Madrid ha hecho añicos todos los cristales de Palacio.

Sevilla 17 de *idem*. = Ayer á las 9 de la mañana se puso en movimiento con su artillería este lucido ejército de reserva. Créase que se dirigiera á cubrir los puntos que dexase el tercer ejército; pero su movimiento no ha sido serio. Llegó al campo de Tablada (á $1\frac{1}{2}$ legua) y se volvió.

Idem 20. = Balazos expiró. Esta tarde ha sido executado, y se le ha arcabuceado por la espalda. Grandes fueron los crímenes de este infame para pagarlos con la pérdida de una sola vida! Ladron aun vive.

Cadiz 22. Las armas españolas acaban de sufrir un descalabro en la linea del Jucar, atacada el 11 por 80 enemigos entre ellos 1500 caballos y 8 piezas de artilleria: nuestras fuerzas eran unos 70 hombres con solo 250 caballos y sin artilleria (!). Se defendieron con valor; pero tuvieron que ceder á la superioridad del enemigo despues de alguna pérdida. Los regimientos de Burgos y Velez-Málaga son los que mas han sufrido. Asi refieren el hecho las cartas que han llegado de Granada y Murcia. Cumplimos con indicarlo de este modo, añadiendo que las primeras noticias que llegan sobre acciones ya en favor ya en contra, son siempre confusas ó exâgeradas. Esperemos á que el tiempo nos aclare esta desgracia y circunstancias, y nos manifieste las causas que la han producido, si ha habido sorpresa, negligencia ó ignorancia, ó si con efecto nuestras tropas han hecho su deber, y solo la superioridad de fuerzas enemigas ha producido tales efectos. Parece que el general Elio no estaba en aquel punto; y algunas cartas refieren que seguia la accion, otras que nuestras tropas se han retirado á *Castalla*, término que no quisieramos tener que recordar.

7

Hemos dicho en el artículo de Ciudad-Rodrigo que se preparaban raciones &c. Sin embargo de tener la noticia por un conducto nada sospechoso, diremos que varias cartas de Ciudad-Rodrigo del 14 nada dicen de semejantes preparativos; por lo que creemos conveniente recordar el refranillo antiguo: *de las cosas mas seguras la mas segura es dudar.*

De Granada escriben el 17 que el 15 habia estado la tropa sobre las armas, porque se temia una conmocion popular contra el gefe político é intendente: "sin embargo, dice la carta, no hemos observado indicio alguno en este pueblo para tales sospechas." Por nuestra parte así lo creemos del pueblo granadino. Superfluo es ya (y nunca es bueno) apelar à remedios violentos: los pueblos tienen ya el camino abierto y seguro para presentar sus quejas al Gobierno: dirijanse à él que siendo justas, no dexarán de ser atendidas, y el nuevo Gobierno va dando cada dia mas pruebas de que su único objeto es el bien público, y la felicidad de la nacion.

Hai noticias de Madrid hasta el 11: habia salido otro gran convoi de 300 carros, furgones y mucha canalla agabachada. Los gabachos decian que ellos se detendrian aun hasta el 20. Algunas tropas del Empecinado sorprendieron y mataron el 8 algunos vándalos en el puente de Toledo.

En uno de nuestros números hemos dicho que en la desgraciada conspiracion, descubierta en octubre último contra Bonaparte, se contaba como inculcado un español. Este, segun un periódico parisiense, es un sacerdote, natural de Santiago, llamado D. José Maria Fernandez Carmano: es de creer que su delito fuese solo imaginario, pues la infernal comision militar que le juzgó, le condenó á... quedar baxo la vigilancia de la Alta-policia.

Los periódicos franceses estan llenos de ofertas de caballos hechas al Corso; y multitud de ellas indican que solo son de cumplimiento, ó miedo; otras por fuerza; y todas..... por una violenta política, ó política violencia.

La ciudad de Hamburgo ofrecia al Corso 100 caballos y ginetes (*no vendran mat á los rusos*): la de Meaux 3; Elboeuf 3; Nontron 3; Granville 2; Fecamp 2; Grave-

lines 20; Nemours &c. De estas generosidades publica muchas el Corso, sin que se le alcance que el dar la ciudad de Nemours un caballo es un epigrama demasiado satirico. Ha llegado paquete de Londres con noticias hasta el 4. Entraron los rusos en Hamburgo; pasaron luego el Wesser é iban á insurreccionar la Holanda. Los Hamburgueses han hecho purificaciones vigurianas. En toda la Alemania se establece el antiguo sistema de Gobierno &c. = Hasta el número siguiente.

Libros. = Curso completo de estudios y tratado del comercio y del Gobierno, considerados en su relacion reciproca: obra del célebre Condillac, traducida al castellano por los Sres. Carsi, Roldan, y Gorosarri. Constará de 17 tomos en 8.º: se publicará por cuadernos de à 4 pliegos á 5 rs. por subscripción, que se admite para cada 4 cuadernos en casa de Pajares, Carsi, Foat y Closas, y Picardo. Cada mes saldrán 3 cuadernos; y el 1.º se dará el día 1.º de mayo.

Partes telegraficas. = **Día 22.** De las 12 de ayer á las de hoy. = Los mismos trabajos. = En el campo de Guía del Puerto han estado haciendo el exercicio unos 700 infantes y como 100 soldados de caballería; y en el de la Algaída unos 1500 infantes.

Capitania del Puerto. = **Día 22.** De las 12 de ayer á las de hoy ha entrado: de Santa Cruz de Tenerife bca. esp. la *Merced* con duelas: de Liverpool b. ing. *Margarita* con mercancías: de Sabaná fr. ame. *Americana* con arroz y maiz: de Vendrell, Malaga y Gibraltar 2 emb. men. esp. con vino y aguardiente: de Sevilla y Sanlucar dos id. con paja, ladrillo, y jabon: de Huelva y Marbella 3 id. con naranjas, y una en lastre.

V. TEATRO. = Los exteriores engañosos, comedia en tres actos. = Tonadilla. = Saynete. = A las siete y media.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.